EL HOMBRE LIBRE

DRABRO DE DA RANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, domingo 25 de Enero de 1920

N: 125

Cables que no han llegado al País

El Canal de Panamá no es recibido por la Comision

Panamá, enero. - La Comisión que vino de los Estados Unidos a recibir oficialmente la obra del Canal interoceánico, parece que ha encontrado en ella deficienclas técnicas de tal magnitud que hacen imprudente la inauguración definitiva del canal. Por tanto se ha abstenido de recibirla. La Comisión está presidida por el Secretario de Guerra de la Unión y por el General March.

Colombia y el Conal

de Panama

Barranquilla, enero. - «El Liberals de esta ciudad publica el siguiente interesantísimo concep to del General Herrera:

«Si algunos opinan que el Congreso de Colombia de be apular el Tratado Urrutia Thompson, declarando enseguida a los Estados Unidos-actualmente en uso de sus derechos sobre el canal-desposeídos de la propiedad de tal obra, para luego iniciar un tratado de comercio con dicha potencia, yo, por mi parte, lo que juzgo decoroso, factible y conveniente es renunciar a la indemnización pecuniaria, sin prescindir de la satisfacción moral. Esta actitud podría Colombia asumirla y sostenerla orgullosa y seguramente mereclendo así el aplauso del mismo pueblo americano y de todos los pueblos civilizados. La otra actitud sería irrealizable, utópica, y nos acarrearía nuevas y grandes dificultades, sin salvar nuestros intereses morales, económicos y materiales, manteniéndonos incapaces de defender discretamente nuestros derechos y de darnos cuenta de la situación universal de la hora presente.>

Los Estados Unidos Ascalizarán las Elecciones Presidenciales en Cuba. Los candidatos

Washington.-El Presidente Wilson firmó el Decreto por el cual, conforme a la enmienda de coronas de flores. Platt, ejercerán los Estados Unl dos una completa fiscalización en las próximas elecciones presidenciales que se verificarán en Fray Angel y Boladeras. Cuba.

a Cuba, y él será el encargado badal. de hacer cumplir al ple de la le- | tra el Código Electoral redactado por él mismo.

Una parte de la opinión cubana, la pue favorece la candidatura del General José Miguel Gómez, está satisfecha con la intervención. Pero en los demás círculos políticos reina grandísima indignación por esta nueva demostración de que la soberanía de Cuba no es sino un mito.

Los candidatos liberales para la Presidencia son al General José Miguel Gómez, y el doctor Zayas. Este último es opuesto en un todo a la intervención americana; pero el General Gómez tiene de su parte a la masa liberal, y es apoyado por el elemento americanista.

Los conservadores están tambien divididos entre la reeleción de Menocal y la candidatura de don Rafael Montalvo.

Unión Centroamericana Buenos Alres:

"La Prensa" de esta cludad aboga porque todas las Repúblicas de Sur América acrediten cada una de ellas una Legación ante los cinco Gobiernos de las pequeñas Repúblicas de Centro América en este mes de enero para que estén ya establecidas al llegar el Centenario de la Independencia de aquella zona en setlembre de 1921 y cooperen, de acuerdo con los Estados Unidos a que formen dichas Repúblicas una sola unidad respetable.

Huelgas en Italia. - El tratado aniquila la cultura húngara. Los alemanes evacuaron Polonia.-- Holanda no entrega al Kaiser

AEROGRAMAS RECIBIDOS ANOCHE-

El tratado implica el desastre de la cultura Húngara

Viena, 24.—Repoñy jefe de la Delegación Húngara de la Paz, al volver de París a Budapest con las cláusulas del Tratado dijo al corresponsal de la Prensa Asociada en esta ciudad, que la aceptación de esas cláusulas significaría el desastre de la cultura húngara.

Los alemaoes evacuan Polonia

Berlín 24.—La ciudad de Tho rn fué evacuada por los alemanes el domingo. Los polacos entran con banderas de Polonia, estando todas las casas brillantemente decoradas. Los niños de escuela formaban ala en las calles; las campanas de las iglesias repicaban con alegría.

Anoche a las siete se efectuó en la residencia de don Alfonso Salazar el matrimonio civil de gentii señorita María Crstina Céspedes con don Manuel Burgos hijo. Apadrinaron los señores Licenciados don Luis Anderson y don José María Cañas, Estando el señor Burgos ausente del país fué representado en la ceremonia nupcial por el Licenciado don Jesé Joaquín Quirós.

Muchas felicidades deseamos a la nueva

Bolseviques contra lituanos

Copenhague, 24. - Un telegrama de Riga dice que los volseviques están reuniendo grandes refuerzos contra el frente lituano, incluyendo en ellas regimientos chinos. Han sido rechazados en varios lugares.

Holanda no entregará al Kaiser

La Haya 24—La contestación Holandesa a la solicitud que hicieron los aliados para la entrega del Kaiser, será probablemente entregada hoy a Clemenceau. Le fue enviada al Ministro Holandés en París ayer en la mañana. De lo que se ha podido colegir se deduce que la solicitud de los aliados será rechazada con una explicación de la situación del Goblerno Holandés.

Las huelgas eu Italia

Roma, 24.—Las huelgas de los telefonistas se puede decir que han terminado: la de los empleados de correos y telégrafos va disminuyendo; y la de los fe rrocarrileros todavía continúa en condiciones amenazadoras.

Fracasa el control D'Annunzio

Flume, 24.—El Ex-mayor Ricardo Zanella jefe del partido Fiuniano, declaró hoy que el control de D'Annunzio sobre Fiu me ha resultado desastroso para el pueblo, puesto que ha violado todo principlo de gobierno libre.

Huelga de artistas

El coro masculino de la Compañía de Opereta que actúa en el Teatro Trebol se ha declarado en huelga.

Con justicia piden los jóvenes artistas que se les pague tres colones a cada uno por función pues hasta aho ra, según ellos afirman, se les ha contentado con veintiún colones por función para pagar al coro de ambos sexos que está compuesto de siete mujeres y siete hombres correspondiéndole a cada uno en consecuencia un colón y medio.

Por qué el amigo Rodó no satisface los deseos de sus artistas que siempre han demostrado el placer que sienten en ayudarle en la Compañía que con tanto éxito está actuando en su simpático Teatro?

Se iniciara el comercio con Rusia

París 24.-En una entrevista que concedió a un corresponsal en París el Ministro Nitti antes de salir para Roma, dijo que estaba convencido de que los arreglos para iniciar de nuevo el comercio con Rusia es cosa segura.

El asunto del Adriatico

París 24-El Consejo Supr mo tomó nota de la respuesta la Gobierno Yugo-eslavo con r s pecto del Adriático. Nitti partio esta noche para Roma y Lioi Geoge para Londres.

Lucha entre polacos y alemanes

Varsovia 24-Cerca de Witter vo los alemanes y los polacos tu vieron un encuentro. Hubo muchos muertos.

París 24 - EL GOBIERNO DE HOLANDA KECHAZO LA SOLICITUD DE EN-TREGA DEL KAISER.

Foch no va a Polonia

París, 24. - Le Journal des Debats dice que es infundada la noticia que trae la prensa de Varsovia acerca del viaje de Foch a Polonia.

Cerbia cede

París 24. - En los círculos políticos y diplomáticos se cree que Serbia acabará por aceptar las últimas condiciones relativas al Adriático a pesar de la oposición de los croatas y de los eslavenos.

Deschanel y el Vaticano

Roma 24.—La elección de Deschanel ha producido muy buena impresión en el Vaticano. Se cree que haya probabilidades de reanudar las relaciones diplomáticas.

FUNERALES Y ENTIERRO DE DON FIDEL TRISTAN

La casa de habitación de la familia se vió muy concurrida: todos los amigos y relacionados se apresuraron a hacer sus visitas de pésame.

A las nueve de la mañana del vlernes último los restos fueron trasladados a la iglesia de La Dolorosa.

Llevaron el féretro en hombros los hijos del extinto, señores José, Fidel, Francisco, Rafael, Manuel, Jorge y Guillermo, dejándolo colocado en un lujoso catafalco preparado en la nave central verdaderamente atestado

La concurrencia fué extraordinaria.

Oficiaron los Pbros. Junoy,

Se cantó un solemne Requiem El General Crowder llegó ya dirigido por el maestro Campa-

Terminado el solemne fureral, la caja mortuoria fué trasladada en brazos de los hijos del extinto al coche funebre, que se cubrió con muchas coronas.

El cortejo que abrian los niños y niñas del Hospicio de Huérfa. nos que llevaban hermosos ramos de flores fué de lo más numerosos y distinguidos que se ha presentado en esta capital.

El cadáver fué depositado en el mausoleo de la familia en el que se colocaron innumerables obsequios florales que por falta de espacio no mencionamos detalladamente.

Aprovechamos esta ocasión para renovar a las numerosas familias Tristán el sincero testimo nio de nuestro más profundo pesar, deseando que Dios les conceda la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible e irreparable pérdi-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

- AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas Inc. N. Y. City

Mantiene relaciones directas y estrechas con otros afiliados en COLOMBIA, PERÚ, VENEZUELA, BRAZIL, NICARAGUA, CUBA, HONDURAS, FRANCIA Y ESPANA y con agencias o corresponsales de la casa matriz en todos los centros bancarios del mundo.

Corresponsales en Londres:

Brown Shipley & Co.

Guaranty Trust Co.

Seligman Brothers

VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado ALIMENTO MEDICINAL. altamente recomendado por los más prominentes MEDICOS ESPECIALISTAS Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescientes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difíci e irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el VIROCACAO, lo recomendarán entusiasmadamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente

ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos. MORA & CIA.

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

Como prometimos en nuestro anterior artículo, que llevaba el mismo nombre del presente, señalamos a la consideración de nuestros lectores ideas relacionadas con la manera de sacar el mejor provecho del dinero que ha de gastarse en vías de comunicación.

Aceptado que no tenemos carreteras que merezcan el nombre de tales aún cuando en ellas se hayan gastado miles de colones, lo que se impone hoy es su construcción en forma realmente científica para poder decir dentro de unos años, con orgullo, que nuestro suelo, fecundo cual pocos, está cruzado por magníficas carreteras que han de dar valor al terreno en las diversas regiones del país y han de permitir que se obtenga mayor cantidad de productos naturales a preclos que realmente estén al alcance de las clases más necesitadas.

El presupuesto en vigor señala para carreteras la suma de doscientos cincuenta y cinco mil colones anuales distribuidos así:

Provincia de San José, clen mil colones; provincia de Alajuela, cincuenta mil; provincia de Heredia, treinta mil; provincia de Cartago, cincuenta mil, y pro. vincia de Limón, veinticinco mil. Como se ve no se pensó ni en la provincia de Puntarenas, ni en la de Guanacaste, dos regiones riquísimas que necesitan urgentemente de buenas carreteras.

Ahora bien, calculando como debe ser el costo de una vía perfecta, con todos los detalles que exigen la ciencia y el arte de construir, se puede a-

firmar que para un kilómetro de carretera debe presuponerse la suma de quince mil colones sí es de primera categoría, diez sí lo es de segunda y ocho mil si pertenece al tercer orden.

Ahora blen, con doscientos cincuenta y cinco mil colones no se pueden preparar sino diecisiete Kilómetros de primera categoría, veinticinco y medio de segunda o treintidos de tercera, cantidades relativamente pequeñas para lo que en Costa Rica es preciso hacer.

La idea, que nos atrevemos a someter a quien corresponda, es la siguiente: presupóngase la cantidad de colones necesarla para construir anualmente cuarenta Kilómetros de carretera dedicando esa suma única y exclusivamente a una sola de ellas a fin de tenerla terminada al concluirse el año correspondiente.

A la vez que se presupone esa cantidad para construcción de carreteras científicamente arregladas, debe destinarse una cantidad, relativame n t e pequeña, para hacer lo que hoy se está haclendo, es decir, para atender en modo provisorio a las carreteras miestras no les llega el turno de ser construidas en su totalidad.

Así en el curso de pocos años tendremos construidas en modo inmejorable todas nuestras vías de comunicación a las cuales después no habrá que dedicarles sino un poco de atención para evitar que los desperfectos que en ellas aparezcan se amplien en modo tal que las destruyan por completo.

Noticias de Alajuela

Ferrocarril

El itinerario del Ferrocarril al Atlántico está muy bien arreglado, pero creemos que para comodidad de los comerciantes de ganado debiera de hacerse una pequeña variación en las horas de salida de aquí los días martes que es el señalado para la ferla. En vez de salir el tren a la una debiera de ser la partida a las dos de la tarde para que los comerciantes tuvieran suficiente tiempo de terminar sus transacciones comerciales sin verse obligados a correr y a veces perder el tren por falta de tiempo.

Suplicamos al señor Administrador de la Empresa MR. CHI-TENDEN que se sirva atender esta pequeña indicación que va en beneficio del público.

Limpiabotas y'faquines

Celebramos altamente que la autoridad haya tomado en cuenta nuestras indicaciones y tengamos ya un servicio de faquines y limpia-botas en debida forma con su respectiva gorra, una placa numerada y las leyendas correspondientes de su ocupación. Ya saben los pasajeros a quienes pueden entregar sin miedo sus balijas y también qué muchachos están autorizados para limpiar los calzados.

Lo que falta corregir y es preciso que la policía no se haga la viste gorda son los tumultos de gamines frente al teatro en las noches de función. Conviene retirar de ese lugar a todo chicuelo que no vaya a entrar a la función, pues así se evitan los escandalos y malacrianzas. Tamblen el señor Comandante deblera colocar en algunos lugares del interior del teatro policías vestidos de palsano para que en momentos que ciertos tipos cometan malacrianzas sean

retirados del lugar y enviados al Cuartel para su castigo.

Creemos que el Carreño debiera ser una de las más importantes asignaturas de la escuela pues muchos no lo conocen ni de nombre. Hay que emprender campaña en este sentido.

Personal

De paso para la finca de Tam. bor, de don Juan Rodríguez, estuvieron doña Jesús Molina v. de Solis y fmlia. y el Llc. Ricardo Solis Molina.

Boletin Municipal

Con el objeto de dar a conocer al público la labor que realizará nuestro actual Ayuntamiento parece que se publicará un Boletín Municipal que dará a la publicidad todas las actas y demás labores proyectos etc., etc., que tiene la Corporación. Nos parece acertada la idea y veriamos con gusto que llevar a acabo lo más pronto posible. Un periodiquito local aunque sea quincenal hace falta.

CORRESPONSAL

Cafetaleros!!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABUNO Queda poca existencia!! -0-0-

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

Cine en el Edificio Metálico

Mañana en el gran Salón del Edificio Metálico se exhibirá la muy interesante película "La Máscara ensangrentaca" q' tanto ha llamado la atención en las pantallas que se ha exibido.

El precio será el de costumbre.

El fin benéfico que precide en estas exhibiciones las hace altamente simpáticas y merecedores del fabor del público.

El anuncio protege al comercio

Apartado 699 A COLOM

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para

Farmacia GRILLO

Nuestros Precios no admiten competencia Nuestros artículos son siempre frescos e importados directamente - Nuestro propósito: Agradar al público consumidor, tanto en la baratura de los artículos como el esmero en atenderlo

GRILLO HNOS FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Pedid siempre COCNAC 'DOMECO'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

Una entrevista con Lenin

Hace poco más de tres meses salió de la , caron que entrara al cuarto. En este cuarto Rusia Soviet el señor I. Mc. Bride, o para precisar mejor, el 10 de octubre último. Antes de salir de Moscow para Petrogrado, a fines de setiembre, se presentó al Kremlin con el propósito de entrevistar a Nicolás Lenin, Jefe de la República Federal Socialista Rusa de los Soviets. Había conseguido los papeles necesarios para ser admitido al recinto del Kremlin, el cual, naturalmente, está bien protegido, como la sede que es del gobierno ejecutivo. El iba a ver a Lenin a las tres de la tarde en la oficina de Relaciones Exteriores y había sido informado por dicha oficina de que el Jefe de los Comisarios del Pueblo es un hombre de múltiples ocupaciones y que si tenía algunas preguntas concretas que hacerle, las consignara de antemano a fin de poder sacar el mayor provecho posible de los 15 minutos de entrevista que le habían sido reservados. Sin embargo, la conversación resultó en todo caso muy interesante para Mr. Mc. Bride, y se presume que también para Lenin, pues se extendió el tiempo concedido a una hora y veinte minutos.

"Me acerqué al Kremlin, dice Mr. Mc. Bride. Estaba resguardado por dos soldados rusos quienes inspeccionaron mi pasaporte, y proseguí a una pequeña oficina construída de madera al otro lado del puente donde un civil extiende los permisos para entrar y salir al edificio del Kremlin. Se ha d cho repetidas veces que el señor Lenin está custodiado por soldados chinos. Cierto es que está muy bien resguardado, pero aunque busqué cuidadosamente los tales soldados chinos, no hallé ninguno dentro del Kremlin. En honor a la verdad habré de decir que no pude hallar uno sólo en todo Moscow y Petrogrado".

En el despacho de Lenin

obi las colinas y caminé en dirección i in en que vive Lenin y donde tiene cho A la puerta del exterior ene s so dad is más, ambos jóvenes ru-P. e p r un corredor muy largo y me rque a una puerta delante de la cual estababa sentado otro soldado ruso. Aquí también me examinaron el pase y me indi-

había muchísimos escribientes, hombres y mujeres, dedicados al trabajo. Todo el mundo se hallaba ocupado con su máquina de escribir o en los asuntos que tenían en su escritorio. Se respiraba una atmósfera de energía y de trabajo acabado satisfactoriamente... Me invitaron a pasar al cuarto siguiente (las piezas rusas se comunican) y me hallé en presencia del Secretario del señor Lenin, quien me informó que "el Camarada Lenin estaría desocupado dentro de pocos minutos". Miré el reloj de pared. Faltaban cinco minutos para las tres Me senté y uno de los empleados me facilitó un ejemplar del Times de Londres".

Mientras lesa un editorial el Sr. Mc Bride, el seretario le indicó que entrará al siguiente cuarto. Daba la espalda a dicho cuarto y mientras se daba la vuelta la puerta se abrió, y allí estaba Lenin sonriendo.

"Eran las tres y doce minutos, dice Mr. Mc Bride, y las primeras palabras que pronunció fueron: "Tengo mucho gusto en conocerlo y deseo disculparme por haberlo hecho esperar."

LENIN

"El Sr. Lenin es un hombre de mediana estatura, de cerca de 50 años de edad. Tiene buenas proporciones y es muy activo físicamente, a pesar del becho de que trae en su cuerpo dos balas que le dispararon en Agosto último. Su cabeza es algo grande, de perfil macizo, un tanto metida entre los hombros. Su frente es ancha y alta, la boca larga, los ojos muy separados y aparece a veces en ellos una mirada muy atrayente. La cabellera, la barba puntiaguda y el bigote son de un tinte castaño."

"Al contestar las preguntas que se le hacen no vacila nunca, sino que responde sobre la palabra y de modo categórico. Me colocó una silla, cerca de su escritorio y dió vuelta a su propio asiento en dirección mía. Después de haber hablado algún rato sobre las condiciones prevalecientes en todo el mundo, me dijo que con muchísimo gusto respondería a todas mis preguntas."

(seguira)

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co (Frente a la plaza de la Artilleria)

En Cnestiones Femeninas ex mujer y la gasa



Dejarás a tu padre y a tu madre

Dejarás a tu padre y a tu ma- 1 dre, dicen los libros sagrados, y por ley material y humana la hija abandona por primera vez su hogar para ir a fundar una nueva familia al calor de un cariño que le abre nuevos horizontes. Desde la cuna hasta su matrimonio, la virgen ha ocupado en su casa un puesto predilecto, adora. da por sus padres y chiqueada y mimada por todos sus hermanos. Su madre, desde temprano, la ha iniciado en los secretos de la vida cultivando en ella todas las semillas de la moral y de la virtud. Le ha indicado sus deberes. preparándola a la cruel separación que para la muchacha resulta menos dolorosa puesto que va en pos de un ideal. Al partir, todos lloran, pero no de tristeza, sino de dulce esperanza, porque saben que, fiel a la ley divina y a la ley civil, se aleja con su co razón henchido de alegría.

Las niñas crecidas en el buen ejemplo de sus padres, cuando llega el día en que han de cambiar de estado, veu reproducidas en su espíritu una por una todas las enseñanzas de su niñez como el árbol que al borde de un lago se refleja en su fondo transparente.

Las costumbres de su madre, los muebles de su casa, todo lo que ha contemplado desde pequeñita, vienen a iluminar su camino futuro.

Abandona la cándida niña a sus padres; deja tras sí su hogar testigo de su dulce existencia pasada donde todo lo que era malo se le evitaba, y lo justo, verdadero, humano, generoso y noble, se le enseñaba a practicar.

Deja lo que tanto amaba, lo fué su vida para ir a reconfortar a otro corazón en los momentos de prueba, y para procrear una nueva familia. Lo abandona todo, en fin, llena de fe, pero al separarse para cumplir con una de las más grandes e Imperiosas obligaciones de la vida, no arranca de su pecho el amor filial. Todos los que se casan no "levantan su tienda" en Tartaría, en Honolú o en Siberia, sino que se quedan cerca de los suyos. Así i



el cariño, lejos de desvanecerse, va creciendo por día, y la alegría de verse a menudo proporciona ratos inexplicables.

El hombre sobre el cual le esposa se apoya para fundar une nueva familia, y obedecer a su ley no es un amo que encuentra: es un amigo abnegado y tierno. El esfuerzo de la lucha diaria puede entristecer su ánimo, la maldad de los hombres llenarlo de amargura, pero para eso está su hogar levantado a la sombra de purísimo cariño.

Al regresar por la tarde, ape sumbrado, cansado y abatido, encontrará el corazón de su amiga dispuesto a consolarlo. Traspasado el umbral sus penas le parecerán más llevaderas! Una sola palabra de cariño, una mirada impregnada de ternura, un beso prolongado y ardiente le hacen recobrar su serenidad para volver a empezar la lucha y asegurarle el triunfo. En esos mo mentos todo lo olvida, y la verdadera felicidad se muestra ra diante ante su vida.

Si no nos queda más remedio que mirar el lado triste de las cosas de este mundo, no podemos dejar también de considerar su risueña perspectiva.

Después de la enfermedad renacemos a la salud, tras la tempestad surge la bonanza; después de la derrota viene el triunfo. Así el hogar no ha de ser slempre el asilo sombrío de los contratiempos, de las contrariedades y de los disgustos, porque así el hombre se cansa y se va y nosotras ¿por qué no confesarlo? también.

La mujer ha nacido como el hombre, no para sufrir, sino para cumplir un deber y obedecer a la voluntad suprema de su Autor. Ha s.do creada no para ser esclava del hombre, sino para convertirse en su compañera, su tierna y fiel amiga. El matrimo nio debe ser su sueño más aca-



riciado y después el oasis per durable. Para llegar a fundir la vida de los dos enamorados en una sola, es preciso un concurso absoluto de sus voluntades; pensar juntos, siempre ser el uno para el otro, sin más ideal ni más pensamiento que ese hogar que unidos han levantado. Y si algu na vez un desliz de parte del marido llega a nublar la felicidad que los protegía, no debe nunca la mujer confier a nadie su primera contrariedad de amor, ni aún a su misma madre. Si los azares de la suerte los obliga a vivir en el mismo santuario de su propia familia, los asuntos del corazón deben deliberse solamente entre los dos esposos, de lo contrario la felicidad de ambos se desvanecerá como el

humo en el aire. La muchacha después de ca sada, llena ya sus aspiraciones, repasa su vida nueva rodeada de intensas emociones; sus esperanzas se han convertido en realidad, las promesas se han cumplido. Pasadas las horas de las primeras impresiones, la razón se abre paso, y la niña mujer no cesa de exclamar: -; Se levantará el sol radiante para mí? ¿Cuál será mi suerte en lo futuro?

Oh, primeras reflexiones de sus horas solitarias! ¡Cuántas y cuántos ante la desnuda realidad no salen mantener sus ilusiones en firme, y se dejan arrastrar por locos pensamientos que sacuden hasta la simiente su amor purísimo por no saberse adaptar y no querer luchar!

"Dejarás a tu padre y a tu madre", nos dicen los libros sagrados, pero antes de hacerlo. inexpertas niñas, hay que pensarlo bien. Antes de atraer sobre vuestras cabezas esos males que resultan irremediables y que al rozar sus almas las dejan tristes y desorientadas, preferid quedaros en el santuario del hogar que conocéis desde pequeñitas, donde no existen luchas tremendas, y quedan fácilmente solucionadas todas vuestras contrariedades de niñas mimadas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

ACABA DE LLEGAR FORMICIDA Botica Francesa



EL AUTOMOVIL MAS ELEGANTE DE

Para flexibilidad, servicio, elegancia ect.,

0-- NOTIENE COMPARACION ----

Unicos Agentes: COSTA RICA COMMISSION CO

Informes, catalogos, etc., al servicio del público

Exportación de Café a Europa Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO £ 8.0.0 por tonelada de 1000 kilos CAFE en PERGAMINO £ 10.00. id. id. id. CAFE en ORO

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquiera otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías del Ferrocarril "POR MALA REAL INGLESA". Para más informes dirigirse a los Agentes.

FELIPE J. ALVARADO & Cía., San José. LYON HNOS. & Co., SUCS., San José. San José, C. R., 3 de enero de 1920.

Markey March March

CARMELA NIETO DE HERRERA

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

-Ya lo volveremos a ver, aseguró el padre Sonnier que había comprendido la dirección de sus miradas. Desde los flancos del Velán se domina el collado.

Y siguieron su camino. Durante el trayecto, apenas cambiaron escasas palabras. En vez de pasar la noche en la cantina de Proz, el religioso prefirió llevar a Marcos hasta los chalets de Plan-du-Jeu. Es un grupo de dos o tres casitas de tablas carcomidas, al borde de un precipicio. Los pastores que llevan sus carneros a las pendientes empradizadas de las cercanías, encuentran allí refugio. Pero con mucha frecuencia prefieren otros paraderos y los chalets quedan inhabitados. Los dos viajeros no encontraron a nadie cuando llegaron, al caer del día. Tomaron posesión del menos inhospitalario, y el padre Sonnier, sin perder un minuto, preparó el lecho y la cena. Un poco de paja y unos cobertores les servirían de cama. En materia de provisiones, el saco contenía lo necesario. De él sacó una lamparilla de alcohol, un recipiente que llenó de agua y en el que vertió después una sopa concentrada y, por último, tajadas de jamón, frutas y una botella. -El resto, dijo mientras ataba los cordones

del saco, será para mañana. nes, con la perfecta satisfacción de los que se ne usted?

dedican a su actividad para alejar todo pensamiento estéril o malsano. El papel de Marta en el Evangelio ofrece gran seguridad interior. pero presume el olvido de sí mismo.

Aquella merlenda, en un rincón perdido, sobre un torrente, lejos de toda habitación, en la tranquilidad de la noche, le infundió una alegría inopinada. La presencia de su compañero lo calmaba, como las viejas tropas aguerridas les dan aliento a los reclutas novicios. ¿Y no era aquella la vispera de una batalla? Por momentos, buscaba con los ojos el Velán que ocultaban algunos contrafuertes. Mañana afrontaría el gigante. Pero él no pensaba en el peligro de grietas y derrumbamientos. Era un fantasma lo que quería provocar.

La noche, poco a poco, misteriosa y segura de sí misma, les daba alcance, circundándolos y sumergiéndolos. En la montaña se comprende mejor que ella asciende de la profundidad en vez de descender del cielo, que viene de abajo donde la vista se pierde, evocan junto con la y no de arriba. Primero se ven los valles invadidos y a lo largo de las altas murallas, trepan luminosas, nuestro anhelo de infinito, nuestra lentas o rápidas las sombras como un ejército sagaz. Por un momento, los vértices conservan la victoria, y aun el hrillo de sus nieves inflamadas se aviva con las luces del poniente, y resplandece como si el día no debiese tener fin. Después, la luz vacila y bruscamente reina la noche por doquier.

-Ahora, vamos a dormir, propuso el padre profundamente religiosas. Sonnier después de fumar su pipa.

-Todavía no.

-Mañana le despertaré a usted a las tres. Hay que trepar antes del salir del día. Un Marcos le miraba absorto en sus operacio- buen sueño es una buena preparación. ¿No vie-No tengo sueño.

-Entonces buenas noches. Y el religioso dejó el césped donde estaba

sentado para penetrar en la cabaña. Marcos no se había movido: la turbación que lo invadía le habría dado a entender por sí sola la ausencia de su compañero. ¿La sociedad de aquél, le era pues necesaria para conservar la quietud en su corazón abierto?

Era la hora de las estrellas en la montaña. No están tan lejanas allí como en las llanuras y en el mar. En el espacio limitado que dejan entre sí los contornos abruptos de la tierra, aparecen más amigables, más humanas. Sonrien, tranquilizan, apaciguan. Decoran la soledad y exaltan aquel silencio prodigioso que no altera ni perturba para nada el canto regular de los torrentes. Les dan a los ojos que las contemplan puras y misteriosas caricias. En tanto que en otras partes, en cifras innumerables, idea de otros mun los más allá de sus esferas sed de comprender y de saber, aquí, en un cielo más estrecho y mejor delimitado parece que arrojan de nuestros pensamientos la confusión, la disipación, la incertidumbre, reempla zándolas con un sencillo fervor. Se contentan con anunciar insistentemente la presencia de Dios. Las noches estrelladas de la montaña son

Largo trecho permaneció Marcos inmóvil a pesar de la frescura del aire. Se acostumbraba a aquella serenidad nocturna. La constelación del Cisne, parecida a un lozanje o a un gran pájaro cuyo cuerpo fuese de la misma longitud que sus alas, le atraía singularmente porque ella

se la había enseñado en Riffelalp. Orientándose en la direción del hospicio, le dedicó a la resucitada la dulzura de su amor reaparecido. Entonces le pareció que la peregrinación actual no era en realidad sino una traición. Cuando se ha perdonado, no se tiene el derecho de pedirle al pasado abolido ninguna sensación nueva. ¿Iría a destruir con sus propias manos la dicha que había reparado? Habría querido levantarse, llamar al padre Sonnier y decirle: "Vámonos, vámonos. ¿Qué hemos venido a hacer aquí? No despertemos los recuerdos . . . " Sin embargo, no se movió. La eterna inquietud que hay en el fondo del sér humano le impulsaba a aquel viaje peligroso. Y toda la inmensa paz de las estrellas no alcanzaba ya a llenar su corazón . . .

Dormía profundamente cuando el padre Sonnier lo despertó. El frío intenso que reinaba afuera reanimó su energía y el anhelo que le llevaba a su empresa. Era noche aún, pero clareaban las estrellas y sobre uno de los rebordes del circo una tenue creciente de luna se perdía poco a poco, como una cuchilla temblorosa. Ninguna luz anunciaba el día y todo el espacio lo aguardaba.

Cuando los dos compañeros llegaron al borde del glacier de Proz, el adversario, el monte Velán, se destacó mejor en la sombra, con sus paredes vertiginosas y sus estribaciones formidables, como una fortaleza tan sólo susceptible de ser tomada por asalto. En tanto que el monje preparaba la cuerda que había traído consigni sujetando en una de sus extremidades el bus de Marcos Romenay, éste, volviéndose sobre si, no pudo retener una exclamación de sorpresa

Continuara

: Los obreros centroamericanos :

Informe del Delegado del Salvador al Segundo Congreso Obrero

Y es este el momento oportuno para obrar. El capital norteamericano ya maniató a Europa, los empréstitos le han dado la categoría de amo, ahora sus miras se extienden a la América Latina: Hurley, Shwab y Vanderlip han iniciado la cruzada; y a estos tres nombres que representan fuerza, actividad y riqueza, no se unirá el de Gompers para que esta recia voluntad represente la equidad? Sencillamente creemos que sí y para q' nuestras mutuas aspiraciones tengan vigor nos comprometemos en esta hora de prueba a reconocer a la American Federatión of Labor, como la genuina representativa del movimiento obrero organizado de los Estados Unidos. Nuestra mutua alianza será el baluarte donde se estrellen las ambiciones bastardas de algunos borbones del dollar como en una ocasión les ha llamado Gompers, a la vez que constituirá una garantía para aquellos honrados investores que sean considerados y humanos con nuestros trabajadores. De este modo progresarán las indus. trias, las factorías crecerán sin o dios, los capitalistas acumularán sin zozobras, nuestros obreros vivírán vida más humana y los trabajadores de los Estados Unidos sostendrán y mejorarán su 'standar"

Hechas las declaraciones anteriores que nosotros conceptuamos como el problema obrero centroamericano en sus aspectos

Panamericano

local y continental, réstanos manifestar que este es el momento psicológico para obrar. La organización obrera centroamericana debe comenzar ya, y evitar por medio del orden, la violencia a que indudablemente puede lanzarse para alcanzar los derechos que siempre se le han negado.

Al obrero centroamericano, al trabajador y al peón se le ha impuesto, no el cumplimiento del deber en la forma extricta, sino el del inhumano sacrificio; contra su voluntad se ha tratado de mantenerle en la ignorancia para beneficio de lo s satélites que medran en el negocio del estado.

Al obrero centroamericano tan fraternal, continuamente se le ha sacrificado en luchas fratricidas para satisfacer ambiciones impuras de gobiernos o gobernantes tiranos. La injusticia ha sido el const nte premio a su lealtad y presa del pánico que infunde la esclavitud, de la timidez del dé bil, apenas si se ha atrevido en sus horas de vejamen a protestar en forma muda el dolor porque atraviesa. Pero la hora de la santa indignación se aproxima y si no ocurrimos al auxilio sereno, la ira se desbordará y purificándose correrá por el solar centroa. mericano la sangre de tanto tirano que ha mancillado esa tierra desgraciada.

No pretendemos entrar en protestas locales pero solo debemos recordar que en Centro A-

mérica hay repúblicas donde contra la voluntad del pueblo los presidentes se han hecho más perdurables q' los antiguos mo narcas, más tiranos que los feu dos de la edad media; donde contra los principios, no digamos constitucionales porque allí no existen, sino del derecho natural existencia, se toma el trabajo del pueblo sin remuneración; donde se encarcela al ciudadano honrado, so pretexto de presidiario, para obligarle a trabajar como un esclavo en las empresas de los miembros del gobierno; donde en suprema farsa se obliga al pueblo a que grite alabanzas y arroje flores, donde debiera lanzar anatemas y arrancar la gangrena que pudre nuestras instituciones.

Y de todo eso, ya está harto el obrero. El mundo se asombra ante los disturbios de Rusia, los dolores de Armenia, y la esclavitud de Egipto, pero aún Ignora la terrible, la inmensa tragedia porque atraviesa el obrero centroamericano, Esta es pues la hora de salvarle obteniendo a la vez un benefi io universal, de lo contrario los capítulos, sangrientos de Rusia, Alemania, México, Argentina y otros países sudamericanos tendrán en Centro-A mérica su epílogo, quizá el más fiero y a eso no vagamos a llamarle bolshevikismo sino justicia.

RICHARD DE LEON

El anuncio protege al comercio I su Secretario Particular. Esos

Crónicas de la calle

LAS RANAS PIDIENDO REY

Nuestros maestros forman el magisterio más avanzado de Cen tro América. Eso lo sabemos todos; eso no lo niega nadie. Lo hemos palpado; quienes hemos ido en visita por las fracciones de la Patria Grande. Y sabemos esto con satisfacción; por qué no decirlo? Con orgullo.

Con todo, conocen nuestros estimables maestros la Constitución Política de Costa Rica? La han leído? Nuestras dudas tienen su fundamento: no hacemos frases por hacerlas. Pues no andan divididos en dos grupos, con sendos escritos, recogiendo firmas, uno para pedir que sea mantenido el señor García Monge en la Secretaría de Instrucción Pública y otro para conseguir que sea nombrado en ese elevado cargo el Licenciado González Rucavado? Ambas personas nos son bien apreciables: una y otra reunen altas cualidades, de morali dad y de ilustración, ante las cuales nos descubrimos; cualquiera de ellos sería prenda efectiva de labor consciente en nuestra educación. Pero ese afán de los maes tros de pretender imponer éste o el otro Secretario de Instrucción Pública al señor Presidente Electo, no carcome por su base la Institución de las Secretarías de Estado? En Costa Rica, los llamados incorrectamente Ministros no son sino Secretarios que el Presidente de la República tiene en cada Cartera: poco más que

Secretarios son irresponsables, el único responsable ante la Constitución es el Presidente. Entonces — pregantamos — conocen la Constitución los maestros que pretenden imponer Secretario de Instrucción Pública? Dada la irresponsabilidad de esos Secretarios, es el Presidente, y sólo él, quien debe elegirlos, ya que las consecuencias de los actos de aquéllos caerían sobre su espalda.

Por otra parte, el grupo de maestros perdidoso porque sea el candidato contrario el que triunfe, en qué condiciones quedará con el Secretario de Estado victorioso? Podrá haber antre éste y ese grupo adversante esa indispensable cordialidad o solidaridad que es fundamental cuando se trata de una labor compleja, pero sobre todo si esa labor es la de la enseñanza?

Quizá sería prudente pensar en esto y dejar esa elección al inteligente criterio del señor Acosta, animado, como el que más, de las más vigorosas y nobles intenciones en la reconstrucción nacional.

SILVIO

LA BELLA JARDINERA de José Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros y mantas. Cada mes se reciben novedades de lujo. Llegaron encajes para Roquet, armiños, felpillos.

eb esfuerzo y ba actividad triunfan en ba vida

Pasa de QUINCE MIL YARDAS,

los DRILES, COTINES, CEFIROS, y MEZCLILLA que fabrica mensualmente la

COMPAÑIA INDUSTRIAL, EL LABERINTO

y por su INMEJORABLE CALIDAD, PERFECCION y SOLIDEZ, se vende todo a medida que sale de los telares de la Compañía.

El público puede encontrar esos famosos géneros de algodón y sus renombrados PAÑOS DE MANO, en los siguientes establecimientos:

San José.—José Mª Calvo Cía., "La Gloria".—Ismael Vargas C., Mercado).—Jaime Vargas C., (Mercado).—Tobías A. Vargas, (Mercado). Enrique Vargas C., (Mercado).—E. Guevara & Cía., "La Buena Sombra" y "La Perla".—Domingo Vargas, (Mercado).—Cérvulo Zamora, (Mercado). Manuel Solera y Cía., (Mercado).—Antonio Alán & Cía.—Colegio de Sión. Colegio de Señoritas.—Alberto J. Zamora, "El Tesoro".—José Sarkis, "La Gran Señora".—Esquivel Hoos., "La Gitana".—Etc., etc.

Cartago.—Jiménez & Brenes, "La Competencia".—Isidro Perera, "La Reina".—Navija Fayad, "La Panameña".—Rivera & Cía.—Juan Rafael Alfaro.—José Barzuna.—Arturo Pacheco.—Eugenio Passini.—Emilia Zibara. José Fernández, (Cot).—José Fernández R., (Juan Viñas).—Pérez y Pazos, (Turrialba).

Limón.—Comisariato de la United Fruit Company.—Felipe Villanova, Juan A. Abdelnour.—H. D. Mercado, (Germania).—Guillermo Castro (Pocora).

Alajuela.—Antonio Rosich.—Guillermo Jaikel.—Julián Aquin.—Celin Jeikel.—Pedro Israel.—E. Riba & C?

Orotina.—Crisanto Vargas.—Francisco Vargas.—Manuel Elías Vargas & C?—Adelalda de Vega.

Palmares.-Sixto Rodríguez.

San Mateo. - Jesús Valverde. - Raimundo González. - José Apen.

San Ramon.—Nicolás Orlich.—Aquileo Orlich.

Puntarenas.—Jacobo Sánchez.—Tack Hing Lung & C?—José Chen Apuy & Cía.—Rafael Ajoy.—Sang Chong & C?—Julio Roquet.—Manuel Hernández.—Carlos Saba.

Esparta.—Joaquín Yen.—Xatruch & Cía.—Francisco Lí.
Abangarez.—Abangarez Gold Fields, Comisariato, "La Sierra".

Liberia. - Jaime Lí & Ca. Miramar. - José Cob.

La Compañía Industrial, "El Laberinto" cotiza todos sus productos al cambio del día, y en calidad y precio compite ventajosamente con los extranjeros.

Apartado No. 105 - Teléfono No. 254 - San José, Costa Rica.



Sección para los Maestros



Consejos de un pequeño filósofo que no los sigue

Hermano: ¿por qué te afanas de ese modo? ¿Crees acaso que el público agradece tu constante sacrificio?... Si me dices que escribes por una necesidad psíquica invencible, yo te voy a absolver; pero si confiesas que pretendes granjearte el agradecimiento de los otros, entonces he de reir me de tí.

Te llamaré insensato, presuntuoso, estúpido... Porque Ignoras como el mérito produce, antes que nada, envidias. Desde la tarde en que surgiste frente a los ojos descreídos y burlones de la multitud, empezó el combate. Tú,

con alegre prodigalidad, vas | bil lucubración como una jauría arrancándole al cerebro sus más bellas creaciones y al alma los más nobles impulsos.

Has llevado a otros espíritus la emoción, ese regalo penetrante y sutil que no se paga con nada. Tuvieron que reconocer tus dotes de artista. Ellos eran adocenados, vulgares... Te admitieron. Mas a condición de que les impresionaras bien siempre. Cuando un achaque al estómago te hizo vacilar, y salió de tus manos una página deshilvanada, ellos se precipitaron sobre la détras el cervatillo indefenso:

-¡Está en decadencia!... ¡Ese artículo es malo, muy malo, rematadamente malo!...

Y se quedaron contentos, suponiéndote agotado. Porque como ha dicho Benavente, en el público hay una actitud defensiva contra la admiración:

Hermano: ¿por qué te afanas de ese modo? ¿Por qué no te haces egoista? Mira atento el espectáculo multánime de la vida en la urbe. Observa como al que no da nada, no se le exige nada, mientras al que crea, le piden a cada paso más y mejor. Para triunfar de este público interesado en tu caída, has de hacer un sobrehumano esfuerzo. Es muy posible que victorioso y todo, los lectores lleguen a cansarse de tí, como el niño de su juguete. Deserta antes. Sé un poco perspicaz, hermano. La gente perdona el que no se le dé nada; pero se Irrita si tratamos de imponerle nues tra superioridad.

Teatro TREBOL Domingo 25 de Enero MATINEE:-La reina de las operetas

vienesas en 3 actos LA VIUDA ALEGRE

NOCHE:--REGIO ESTRENO CLÁSICO GRAN ACONTECIMIENTO! La grandiosa zarzuela en 3 actos

LAS DOS PRINCESAS **EXITO MUNDIAL!**

Teatro MODERNO Domingo 25 de Enero MATINEE:-La emocionante obra

El Undécimo Mandamiento

Elmo El Invencible

TRES PRIMEROS EPISODIOS Luneta o Butaca..... 6 0-50

EL DIA OFICIAL

Poder Ejecutivo

-Se agrega al Presupuesto General de Gastos la suma de quinientos coloces mensuales para el Registro General de Delicuentes.

Gobernación

-Se nombra a los señores Marcos A. Molina, Alberto Lahmann y Jesús Navarro Mata, Jefes Políticos de Abangares, Santa Bárbara de Heredia y Jiménez respectivamente.

-Se ordena el pago de cuentas por materiales entregados a la Casa Presidencial, a las Gobernaciones de Cartago, de Limón, por varios pasajes de miembros de Juntas Electorales, por conservación de las líneas telegráficas nacionales y por gastos de elecciones.

Policía

-Se restablecen la s plazas de Director de Profiláxis Vénerea y de Registrador General de Policía nombrando para desempeñarlas, respectivamente, al Dr. Fernando Vásquez y al Gral. Federico Velarde.

-Se ordena el pago de cuentas por mercaderías suministradas a la Cárcel de Cartago y la Cárcel de Mujeres.

-Nombrar Médico del Pueblo de Carrillo, Santo Domingo y San Isidro, Flores y Palmares a los doctores Francisco Casasa, Eduardo J. Trejos, José Crous y José Tomás Masbou.

-Se concede permiso al Agente Principal de Policía de Profiláxis Venérea para separarse de su puesto por seis mesres durante los cuales lo sustituirá don Miguel Angel Chaves.

-Se concede permiso para celebrar tres turnos a la Junta Edificadora de la Iglesia de Aserrí.

-Se nombra Escribiente de la Agencia Segunda Principal de Policía y Prosecretario de la misma, Agentes de Policía de Atirro y de La Sniza respectivamente a los señores Francisco Ibarra, Teodorico Alvarado, José María Aguilar y Filandro Chinchilla.

NOCHE: -SENSACIONAL EXITO!! La tremenda serie

Papel de fumar Marca LEPANTO

Combustible - De pura paja de Trigo - Ceniza blanca

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Lea el análisis - Pida muestras Venta al por mayor únicamenté en fardos

Alsina y Pérez Martín - IMPRENTA ALSINA - San José

Cordial saludo

Presentamos al doctor Eduardo Uuribe que despues de algu nos meses de ausencia, durante los cuales ha pasado por la pena de perder a su señora madre, regresa hoy a bordo del vapor "Sardegna."

Sea bien venido a este país donde tan merecidamente se le aprecia y donde se ha conquistado un lugar d stinguido en la sociedad por sus vastos conocimientos científicos, su hidalguía y caballerosidad y su fino y exquisito trato.

Con este motivo le renovamos la sincera expreción de nuestra condolencia por la muerte de su señora madre.

Chiquillos vagabundos

Otra vez las nubes de chiquillos vagabundos han vuelto a invadir las puertas de los teatros y cinematógrafos y el Parque Central a las primeras horas de la noche, causando grandes molestias al público.

Para bien de ellos mismos convendría que la policía los mandara retirar a sus casas, ya rondando por las calles a aquellas horas nada bueno aprenden.

Hay que enderezar a los menores por el recto camino del deber y del buen ejemplo, para evitarles mayores males y hacer de ellos buenos ciudadanos útiles a sí mismo a la sociedad, v a la patria.

Renuncias

A fines del año pasado, como a su debido tiempo dijimos, por dignidad profesional presentó su renuncia irrevocable, del cargo de Jefe de la Sección de Construcciones de Obras Públicas el Ingeniero don Roberto Ortiz. Dicha renuncia no fué aceptada sino hasta el día veinte de los corrientes despues de haber ofrecido al renunciante hasta aumentarle el sueldo en cien colones, ofrecimiento que le hizo con insistencia, el mismo señor Presidente de la República.

Mucho nos agrada la actitud del señor Ortiz por cuanto en estos tiempos la dignidad es planta que no se cultiva en to-

dos partes.

Dos revistas

Maranatha

Hemos recibido el número 4 del año primero de esta interesante revista que mensualmente publica en esta ciudad la Iglesia Metodista Episcopal.

Trae este número, como los anteriores, material selecto con el cual trata, muy justamente, de criticar los dos vicios más terribles de las sociedades modernas el juego y elialcoholismo. Y con tra esa tendencia que ahoga tantas actividades femeninas: el lujo. Trae también indicaciones muy aportunas de higiene.

Athenea

El número 13 del tomo III de esta importante revista quincenal que tan acertadamente dirige nuestro particular amigo el distinguido poeta Rogelio Sotela, viene totalmente dedicado al culto escritor nacional Mario Sancho "Añorando" es una delicada visión del mundo elénico representada en Guatemala por el Templo a Minerva.

"Divagaciones líricas" es un cuento a la Diosa de la Ciencia, que los griegos divinizaron y que a través de las luchas de los hom bres ha conservado y conservará su divinidad por los siglos de los siglos. "Plática sobre Rubén Darío" es un profundo estudio del

genial poeta. En estas hermosas composicio nes campea un estilo pulcrísimo y un espiritual paganismo, que cautivan y ensantan por su es-

pontaneidad y delicadeza. Athenea se ha honrado con e-

Fomento

-Se ordena el pago del servicio de alumbrado en la oficioas de Puntarenas durante el mes de diciembre pasado.

-Se aceptan las renuncias presentadas por el Ingeniero don Roberto Ortiz y don Eusebio del mismo apellido de los puestos de Jefe de la Sección de Construcciones y de Secretario de la Dirección de Obras Públicas respectivamente. Al señor Eusebio Ortiz se le nombra en el puesto que deja vacante el Ingeniero Roberto Ortiz.

Hacienda

-Se paga el valor de varios muebjes para la Tributación Directa.

-Se abona a las Agencias de Licores de Limón, Puntarenas y Cartago un medio por ciento sobre la suma total de litros de licores y alcoholes vendidos en cada mes. A las demás Agencias se les abonará un cuarto por ciento por las mermas ocasionadas por la evaporación y por los inevitables derrames al efectuar el trasiego.

-Se encomienda de nuevo al Alcaide de la Aduana de Puntarenas las funciones de liquidador de pólizas verificador de licencias de exportación y de reportajes del chequeador con un sobresueldo de veinticinco colones.

-Se ordena el pago de papel entregado a la Imprenta Nacional para una edición nueva del Arancel de Aduanas.

-Se ordena el pago de gastos extraordinarios en la Comandancia de la planilla adicional de la guarnición que vigila los reos en los trabajos de la carretera de Cartago, del sueldo de militares a la orden de la Comandancia en Jefe y por unas albardas y galápagos para la Dirección General de Policía.

-Se deja sin efecto el contrato que por la alimentación de los reos de la Cárcel de Varones de esta ciudad, habrán firmado don Alfredo Mora Padilla y don Fraacisco Buruaga Ro-

AGUA CALIENTE LIMPIO Y BONITO

Un baño matinal interno es el mejor medio de sentirse uno bien y de tener buen semblante

Los médicos del mundo entero recomiendan el baño interior, basándose en que es mucho más Importante que la limpieza externa, porque los poros de la piel no absorben ni llevan a la sangre Impurezas capaces de perjudicar la salud, en tanto que los poros de nuestras diez yardas de intestinos, si lo hacen.

Aconsejamos a las personas de ambos sexos, que tomen todas las mañanas, antes del desayuno, un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato de Limestone. Esta es la manera más inofensiva no sólo de conseguir que el estómago, el hígado, los riñones y los intestinos queden libres de las materias indigeribles, la bilis y las toxinas dejadas por la digestión de la víspera, sino, también, de limpiar, refrescar y purificar todo el canal alimenticio, antes de tomar más alimento.

Tanto quienes al despertarse tienen mal aliento, sabor desagradable en la boca, lengua saburrosa, dolor de cabeza, embotamiento y tez sucla, como quie. nes padecen de ataques biliosos y estreñimiento, deben comprar en cualquier botica un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual cuesta sólo unos pocos centavos, pero es bastante para demostrar las enormes ventajas de la limpleza interna.

El Molino Costarricense

Empezará a moler trigo en el mes de Febrero próximo Ofrece al público, como antes, La Famosa Harina "FLECHA" a los precios más bajos del mercado

Afrecho de trigo en abundancia -

ADEMAS, se ofrece comprar todo el trigo cultivado en el país a los mismos precios de costo del importado.

Alerta, pues, agricultores!!

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimum, cuatro inserciones. Exceso, diez céntim is por línea e inserción. Pago anticipado

SE ADMITEN INSERCIONES ALTERNAS

Con garantía HIPOTECARIA de | Goy dinero a interes. - CARLOS PAGES

Vendo motor de dos caballos, corriente alterna, 110 volts, un dinamo para setenta lámparas y otro para doscientas.-Compro una máquina de calcular "Monroe" Para informes: apartado 401.

Se Vende una casa grande situada en la avenida quinta, entre calles Central y 2ª, perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hasta el 31 del corriente mes.-LEONIDAS CA-RRANZA, Tesorero.

Todo da de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita

un trapiche de segunda mano OMPTO nº 1 0 2 para manejarlo con tucrza hidráulica. - Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

Señorita educada se necesita para el departamento de Joyería en el Gabinete Optico Salas. Debe traer recomendaciones escritas.

Nuevo surtido de ropa interior fina y ar-Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Vendo UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

Preciosos Juegos de comedor desde Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo Gar-

tamaño tarjeta se vende una.-Dirigirse al Apartado 459.

Muchacho con buenas recomendacio-nes, solicita el Gabinete Optico Salas.

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía industrial "El LaberInto".

Cocinas Eléctricas de 2 huecos en e 3 huecos en en & 250. Tienda de Alajulita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

Zapateros para calzado de señora clavado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

Excusado de agua, de porcelana con su tanque, en 60-00 colones, y una Tina de hierro, vale @ 500-00, en @ 200-00, y lavatorio de porcelana, en 50-00 colones. - Tienda de Alajuelita.

VERME-OL Remedio contra lombrices-Sabe a "YERBABUENA. BOTICA OPIENTAL.

De acuerdo con el Decreto Nº 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de Enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentran pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable se avisa al público en general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de

los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas oficinas o bien pueden enviarse directamente por correo.

San José, Enero 15 de 1920

Administración General de la Tributación Directa.

———· ® TR ® ·———

Teatro Variedades

Domingo 25 de Enero de 1920

Matinée: SUPREMO HOLOCAUSTO

Noche: el mejor espectáculo de la capital arte italiano en todo su explendor: > LA HUERFANA DEL GHETTO

En la proxima semana: ROMANCE DE GLORIA (Serie)

a 0.25 luneta 6 butaca

0000 80000

Información General



3º después de la Epifanía. Fiesta de la Sagrada Famila Nuestra señora de Belén. La conveesión de San Pa-

SANTORAL

Santos Ananías y Donato y Santa Elvira.

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: Luna Nueva.

MAREAS

Pleamar: Playa de Puntarenas a las 6 a. m. y a las 6-15 p. m. En el muelle del Estero 20 minutos más tarde.

DEFUNCIONES

María Rosa Abarca, 1 año San Jo-

Francisca Loaiza, 63 años Heredia Innomidada Chinchilla, nació muerto San José.

Rosa Chinchilla, 25 años Desamparados.

William Henlung, 50 años San Jo-

PASAPORTES

Carmen Suárez, para Estados Unidos.

Pelayo Porta para Panamá. Paul E. Biossan para Jamaica.

NACIMIENTOS

Rosa María de Ricardo Castro y Guadalupe Cañas. María Eugenia de Ricardo Castro

y Guadalupe Cañas. Ric rdo Alberto de Bicardo Castro y Guadalupe Cañ s.

Elisa María de Saturnino Villalonga y Matilde Gallo.

Malaquías Adolfo de Adolfo Carit y Josefa Flores.

Innominado de Rosa Chinchilla. Miguel Antonio de Rafaela Barrantes.

José Ricaado de Rafaela Mora.

ESPECTACULOS PUBLICOS

otron:

Matinée: Euro, El invencible, noche El Corazón de la Humanidad.

Variedades:

Noche: La Huérfana del Ghetto películas. Trébol:

Matinée, La Viuda Alegre. Noche Las Dos Princesas zarzuelas. Moderno:

miento. Noche, Elmo, El invencible, películas.

cano PASTORES de 4550 tons. Cap. H. P. Smith y 150 tripulantes, pasaga 3921 bultos con 370 toneladas. Correspondencia 175 sacos, consignado a la U. F. Co.

El capitán de puerto

JUAN E, ROMAGOSA S.

Libras. . . . 211 1/2 Francos . . . / 128 Pesetas 275 Liras Francos Suizos.

Metinée: Supremo Holocausto.

Matinée, El Undésimo Manda.

MARITIMAS

Limón, 22. - Hoy a las 8 30 a m. ancló procedente de Cristóbal, con 12 horas de travesía el vapor amerijepos: Robert Gordon Arnold, Sinclayr Robert Arnoult, Richardsan y Arthur Wolf y 122 en transito. Car-

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica nos ha suministrado los siguientes:

A la vista

Dólares 286 Marcos . . . 1,85 c.am

-Pasando los meses de verano se encuenta en Cartago la señora Amparo López de Lines y sus graciosos niñitos.

-De Cachí estuvo entre nosotros don Franz Kikut.

-En la capital estuvieron las amables señoras Argentina de Prestinary, Lastenia de Guier, Salomé de Gutiérrez, Edelmira de Granados y Josefina de López. También tuvimos el placer de saludar a las gentiles señoritas cartaginesas Rafaela Quirós, Claudia Volio, Bárbara Sterloff, Amalia Guier, Odette Genet y Marta Volio.

-Sigue mejor de salud don José Joaquín Oreamuno.

-Procedente de Limón, vino a la capital en viaje de salud el apreciable caballero don Salomón Z. Aguilera, a quien saludamos.

-En Juan Viñas han contraído matrimonio don José Cerdas y la señorita Ignacia Chavarría, don Elías Vargas Q. y la señorita Gertrudis Marín. Muchas telicidades les deseamos a tan simpáticas parejas.

-La señorita Carmen Piza salió para Puntarenas.

-La señorita María Guardia está mucho mejor de la enfermedad que venía sufriendo.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Nos alegramos.

Berlind - Manuelland - Manuella &

& when the man the same of the -TEATRO AMÉRICA-HOY DOMINGO, MATINEE.-Principia ELMO EL INVENCIBLE - Episodios I, 2 y 3 -NOCHE:-GRAN ESTRENO El Corazón de la Humanidad

PARA AUTOS: 30 x 3" - 30 x 31/2" y - 34 x 4" HAN RECIBIDO

Teléfono 447. San José. C. R. Apartado 14

Imprenta de EL HOMBRE LIBRE

-La señora Abigail de Quirós va recobrando la salud. Nos

satisface mucho la noticla. -Don Cipriano Herrero regresó del campo.

-La señorita Arabela Vicen-

ci se encuentra de veraneo en Tres Ríos. -A Puntarenas en vía de pa

seo partirá la señorita Mary Martin Dittel. -En breve saldrá para Espa-

ña don Ricardo Rojas. -La senorita Eusebia Carran

za sale para Tierra Blanca. -De Alajuela llegó a esta ciu. dad la señorita Mercedes Cha-

-El Cura de San Joaquín de Flores Pb? don José del Olmo estuvo entre nosotros.

-El j ven Humberto Lizano se dirigirá a Estados Unidos a terminar sus estudios.

-El Lic. don Ramón Rojas partirá a Panamá con su señora esposa e hijos en viaje de paseo.

LA BELLA JARDINERA

de José Alvarado Acaba de recibir un gran surtido de pun-

tos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros y mantas. Cada mes se reciben novedades de lujo. Llegaron encajes para Roquet, armiños, felpillos.

Comerciales

-La sociedad Emilio Challe y Co en comandita por acciones, domiciliada en París y en esta capital ha prorrogado el término social hasta el primero de enero de 1929 y el capital inicial de 600.000 francos se convirtió en 30.000 libras esterlinas aumentándolo además en 45.000 libras esterlinas quedando todo el capital suscrito en y pagado en esta proporción: Emilio Challe 63.000, Jerome Balcon Clark 2.000 y Manuel Aguilar Morúa 10 000 libras esterlinas. Gerente es el señor Challe, comanditarios los otros dos.

-Don Napoleón Soto J. ha vendido su fábrica de refrescos gaseosos de Pun-arenas a los señores Esquivel

y Araya.

Teatro Trébol

La Viuda Alegre y Las dos Princesas

En la matinée subirá a escena la "reina de las operetas vinesas" LA VIUDA ALEGRE el más brillante éxito de la tiple Sra. Cidoncha y donde la Compañía obtiene ruidosas ovaciones.

Por la noche se representará por primera ves la grandiosa zarzuela es. pañola en 3 actos, original de Miguel Ramos Carrión y Pina Domínguez, música del maestra Caballero que se titula:

LAS DOS PRINCESAS

A nuestro juicio la más bella producción del género español y sin duda la obra en que se basan las operetas modernas. LAS DOS PRINCESAS es una dficil zarzuela en la cual podrán las tiples Sras. Cidocha y Lasauca lucirse de verdad.

Reina gran entusiasmo por asistir hoy al TREBOL, pues no puede ser más llamativo el programa que se ofrece.

Para evitar molestias se previene al público que no se guardarán localidades reservadas después de las 12 del día de hoy.

En Concepción de Alajuela, a mil varas del Parque Central se vende una propiedad, como de seis manzanas tres cuartos, plantada de café y árboles frutales en producción. Tiene casa de habitación, instalación de cañería y un beneficio de café con despulpador y descascaradora. La tuerza hidráulica puede aumentarse hasta veinte caballos. Es un punto excelente para compras de café y trapiche

Dirigirse al apartado 419 en SanJosé

educar Ud. bien a sus ENVIEDOS AL